
La discusión sobre las capaci-
dades que están aseguradas en la
Defensa Nacional, en medio de
la discusión de la Ley de Presu-
puestos, generó tensión al inte-
rior del Gobierno.

Todo, a partir de los dichos del
general Javier Iturriaga en la dis-
cusión del presupuesto 2025 de
Defensa, donde planteó que hoy
existe una diferencia entre la
planta de conscriptos y soldados
de tropa que están autorizados,
y que son muchos menos de los
que están efectivamente finan-
ciados. En la oportunidad, Itu-
rriaga consignó que “yo sola-
mente lo quiero dejar como
constancia, para que sepamos
todos que se está financiando
menos”, dijo, y luego agregó que
“de repente se nos piden tareas
extras, estados de excepción,
etc., y por supuesto, todo tiene
un límite, de fuerza. Yo entiendo
la realidad del país, pero todos
tengamos conciencia de que eso
es lo que estamos financiando”.

Ayer, los ministros Maya Fer-
nández (Defensa), Camila Va-
llejo (vocera de Gobierno) y Ma-
rio Marcel (Hacienda) tuvieron
que salir al paso de preguntas
sobre el tema, para todos asegu-
rar que las capacidades operati-
vas de las Fuerzas Armadas es-
tán garantizadas.

En particular, la ministra de
Defensa dijo que “yo descarto
totalmente el desfinanciamiento
de las Fuerzas Armadas. Todo lo
contrario, nosotros hemos ido
recuperándolo. En un momento,
hubo una disminución del pre-
supuesto producto de la pande-
mia. Quiero decir que hoy en día
el presupuesto financia todo lo
que tiene que ver con oficiales o
suboficiales”. 

Sin embargo, los dichos de
Iturriaga no se referían al finan-
ciamiento de estos, sino a los sol-
dados de tropa. 

Ministra no objetó 
a Iturriaga en sesión

Con su planteamiento, la se-
cretaria de Estado expuso una
diferencia explícita con el co-
mandante en jefe del Ejército,
desmintiendo lo referido por
Iturriaga, aun cuando la minis-

tra Fernández estuvo presente
en la sesión del 28 de octubre y
no hizo ningún reparo en la
oportunidad a los dichos del
general.

A lo que se refirió Fernández

ayer fue al financiamiento de las
capacidades operativas, que se
financian a través de la Ley de
Presupuestos —donde la parti-
da de Defensa fue rechazada, a la
espera de una nueva propuesta

por parte del Ejecutivo.
Sin embargo, ni la titular de

Defensa ni ninguno de los secre-
tarios de Estado se refirieron a la
vía mediante la cual se financian
los grandes proyectos de la De-
fensa, que es a través de los Fon-
dos para las Capacidades Estra-
tégicas, una norma que vino a
reemplazar a la Ley Reservada
del Cobre.

Por medio de ella se deben fi-

nanciar, por ejemplo, la reposi-
ción de material bélico (como la
compra de tanques, fragatas o
aviones de combate, por ejem-
plo), así como planes que impli-
quen el financiamiento a largo
plazo de este tipo de adquisicio-
nes. Y la ley que creó los dos fon-
dos, para contingencias y para
las capacidades estratégicas, que
tienen un déficit de US$ 1.424
millones a la fecha. 

Sobre eso, el único que se refi-
rió ayer escuetamente fue el sub-
secretario para las Fuerzas Ar-
madas, Galo Eidelstein, quien
dijo a CNN Chile que “los fon-
dos estratégicos están totalmen-
te cubiertos”, aunque no entregó
detalles de cómo ocurriría eso. 

Explicación de Defensa

Consultado el Ministerio de
Defensa por los fundamentos
de la afirmación de Eidelstein,
desde esta repartición plantean
que “los remanentes que que-
daron de la antigua Ley Reser-
vada del Cobre fueron traspasa-
dos a la Tesorería General de la
República. A través de estos
fondos, se han financiado los
proyectos planificados de las
FF.AA. hasta la fecha”, y asegu-
ran que la postergación de la
creación del Fondo para las Ca-
pacidades Estratégicas “no
afectó los proyectos comprome-
tidos en la planificación”.

RN pedirá acuerdo 
con Hacienda

La presidenta de la comisión
de Defensa de la Cámara, Camila
Flores, aseguró ayer que su ban-
cada pedirá un acuerdo con Ha-
cienda para que se considere un
aumento en el presupuesto de
Defensa, y en particular de las
FF.AA. “Este protocolo de acuer-
do esperamos firmarlo a la breve-
dad posible, porque si ese proto-
colo no tiene la firma del ministro
de Hacienda, nosotros vamos a
mantener nuestro rechazo a la
partida”, afirmó a “El Mercurio”.

En tanto, desde Evópoli, su je-
fe de bancada, Jorge Guzmán,
aseveró que “el Ejército siempre
está disciplinado y vinculado al
Ministerio de Defensa, así que
debería decir la verdad y decir lo
que está pasando en Defensa” y
añadió que la ministra no debe-
ría “salir a desmentir, sino que a
acreditar con hechos que el pre-
supuesto sí se hace cargo de te-
ner la dotación de soldados pro-
fesionales y soldados conscrip-
tos que requiere el país”. Según
Guzmán, “el general (Iturriaga)
deja en evidencia una situación
país y la ministra sale a desmen-
tir algo que claramente los nú-
meros no lo acreditan. Por tanto,
yo le pido a la ministra de Defen-
sa que tenga mayor responsabi-
lidad, mayor claridad y transpa-
rencia en los datos que entrega”. 

Maya Fernández desmintió dichos del general Javier Iturriaga sobre financiamiento para la dotación de tropa: 

Ministra de Defensa y Ejército quedan en un
desacuerdo explícito por recursos para soldados 

RENÉ OLIVARES 

Desde el Gobierno, tres ministros salieron ayer a responder sobre el financiamiento de las FF.AA.,
asegurando que las capacidades operativas están garantizadas, pero parlamentarios mantienen dudas. 

La ministra de Defensa, Maya Fernández, en una sesión de la comisión investigadora tras la muerte del conscripto Franco Vargas en Putre, en julio. A su
lado, el comandante en jefe del Ejército, general Javier Iturriaga. 
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En una tensa sesión, la comi-
sión mixta integrada por diputa-
dos y senadores despachó final-
mente a ambas salas del Congre-
so el proyecto de ley para crear el
Ministerio de Seguridad Públi-
ca, el que se escindiría así de In-
terior para desplegar sus tareas
con dedicación exclusiva. 

La propuesta es un antiguo
anhelo que supone poner fin a 18
años de espera, expresó la jefa de
gabinete, Carolina Tohá (PPD),
al tramitar la iniciativa que co-
rresponde a un mensaje del ex-
presidente Sebastián Piñera e
impulsado por la actual admi-
nistración de Gabriel Boric.

En primer, segundo y tercer
trámite, la discusión del proyec-
to no fue del todo pacífica, diver-
gencias que repercutieron en la
comisión mixta, pese a los es-
fuerzos de su presidente, Iván
Flores (DC), por arribar a acuer-
dos para el avance de las pro-
puestas en controversia.

Entre las controversias, la que
ocupó parte importante del
tiempo se refirió a los requisitos
para poder ser seremi de Seguri-
dad, desplegando así la expre-
sión regional del ministerio. Pa-
ra esa regulación se propusieron
dos indicaciones, en que la di-

vergencia estaba en el concepto
de idoneidad, lo que se rechazó
y, por el contrario, se aprobó una
segunda proposición sin el adje-
tivo discordante, en que los pos-
tulantes a seremi deberán tener a
lo menos tres años de experien-
cia profesional en materia de se-
guridad, prevención del delito u
otros afines, o seis años de expe-
riencia profesional.

La disputa

La controversia
se inició con la in-
tervención de dipu-
tadas de Apruebo
Dignidad. Lorena
Fries, del Frente
Amplio, planteó
que “en todos los
gobiernos las sere-
mis son botines políticos que no
necesariamente actúan con el
profesionalismo o con los requi-
sitos que se requeriría para ejer-
cer esas funciones”.

En respuesta, a la presidenta
del PS, senadora Paulina Voda-
novic, le pareció “complejo lo
que se dijo para justificar este re-
quisito de la idoneidad. Me lla-
ma la atención que las diputadas
(Placencia-Fries) señalen que
hay algunos profesionales más
idóneos que otros; aquí se habló

de una parvularia, ¿por qué no
podría ser una parvularia?, ¿ah?
Me llama la atención que quera-
mos imponerles requisitos, se
desconfíe y se hable de un botín
político, ¿ah?; si los seremis son
funcionarios públicos que están
sometidos a un estatuto, enton-
ces, si nosotros desconfiamos de
la política, las políticas que están
aquí, que son compañeras nues-
tras, desconfían de la política,
entonces, ¿qué es lo que estamos
legislando?, ¿ah?”. 

Porque —añadió
la parlamentaria so-
cialista— “no pode-
mos confiar en que
el Presidente va a
escoger a los mejo-
res cuadros para de-
sempeñarse en esto.
¡No lo entiendo! De

verdad que no lo entiendo, y yo
les pido con respeto, compañe-
ras, no legislen desde el distrito
10, no legislen desde la realidad
de Santiago, porque otras regio-
nes no tienen esa realidad”.

Mientras aún no terminaba de
hablar Vodanovic, Fries y Pla-
cencia comenzaron a contestar
sin que se les hubiera dado la pa-
labra, por lo que se originó un
bullicioso intercambio de decla-
raciones, en que las partes poco
se escuchaban, lo que culminó

con un “que baje el tono un po-
quito”, de la diputada Placencia
a la senadora Vodanovic.

Contenido

Otros de los cambios incorpo-

rados en el contenido de lo re-
suelto por la comisión mixta
apuntó a sacar al subsecretario
del Interior como sujeto plausi-
ble de pedir información de inte-
ligencia por sí solo; lo que podrá
realizar, pero mediante la minis-

tra. Así se definió en virtud de lo
sucedido con el caso Monsalve,
se dijo por parte de los legislado-
res. Ante eso, el Ejecutivo expli-
có que la materia será regulada
en la reforma a la Ley de Inteli-
gencia en trámite en la Cámara.

Además, se fortalece al Minis-
terio del Interior, estableciendo
claramente su rol como coordi-
nador político del gabinete.

De los plazos de implementa-
ción, el Ministerio de Seguridad
debería estar en vigor durante el
Gobierno de Gabriel Boric; así lo
comentó la ministra del Interior,
Carolina Tohá (PPD), quien ha
estado a cargo de sacar adelante
la propuesta. Para dictar el re-
glamento del nuevo ministerio
se dio un año, por lo que a más
tardar en noviembre próximo
debería estar publicado, en el en-
tendido de que el informe de la
comisión mixta debería ser vota-
do la próxima semana por am-
bas cámaras del Congreso.

De Socialismo Democrático versus Apruebo Dignidad:

Parlamentarias oficialistas se
enfrentan en tenso despacho
del Ministerio de Seguridad

Frases como “botín político”, por las seremis, a “no legislen
desde el distrito 10”, o “baje el tono”, agrietaron el debate.
RIENZI FRANCO

La presidenta del Partido Socialista, senadora del Socialismo Democrático Paulina Vodanovic, al responder a los
dichos de representantes de Apruebo Dignidad, diputadas Alejandra Placencia (PC) y Lorena Fries (Frente Amplio).
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MONSALVE
Por el caso Monsalve,
los subsecretarios no
podrán pedir datos de

inteligencia.
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C

n La baja de conscriptos con que el Mindef explica el recorte: entre
2018 y 2023 jóvenes que hicieron el Servicio Militar cayó un 44,5% 
El principal argumento de parte del Ministe-

rio de Defensa para argumentar en contra de lo
señalado por el comandante en jefe del Ejército
es la baja en los números de los conscriptos.
Estos son cupos que se llenan a través del
Servicio Militar Obligatorio. De acuerdo a
datos proporcionados por el Mindef, si en 2018
había una dotación real de 9.350 conscriptos,
en 2023 solo hubo 5.188. Es decir, una caída
en el período equivalente al 44,5%. 

De entre quienes completan su instrucción, se
hace un llamado para dotar la planta de solda-
dos de tropa, también conocidos como soldados

profesionales, quienes pueden ser parte del
personal militar por un máximo de cinco años.

Es decir, ambos procesos están íntimamente
ligados, porque la conscripción es la única vía
para ser soldado profesional en el Ejército.

El número de los soldados de tropa cayó
desde 2018 (cuando eran 3.574) a 1.315
durante 2023. “Pese a ello, el Ejecutivo ha
seguido financiando vía Ley de Presupuestos,
dotación adicional a las plazas reales”, sostie-
nen desde la repartición gubernamental. 

La duda que permanece sin responder por
parte de las autoridades es por qué si el Servi-

cio Militar tiene un llamado voluntario y no se
llenan todas las plazas disponibles, después la
norma obliga a hacer un llamado “no volunta-
rio” para completar las plazas, lo que no ha
ocurrido. De hecho, desde el propio Ministerio
de Defensa argumentan que en 2023 se finan-
ciaron cupos que no fueron ocupados. 

Algo similar ocurrió con los soldados de
tropa, ya que en 2023 había una dotación de
1.315 soldados, pero había financiamiento
disponible para 2.193. Sin embargo, las plazas
de estos sí dependen de la voluntad de los
conscriptos de continuar la carrera militar. 

DOTACIÓN
12.000 conscriptos estaban autorizados este año, pero solo se podía

financiar la mitad, según Iturriaga. 

n 33% no cree que el nuevo
ministerio mejore la crisis
Pese al optimismo de las autoridades, una encuesta muestra que

33% de los consultados no cree que un nuevo ministerio afín pueda
mejorar la crisis en materia de inseguridad. Los datos corresponden a
un sondeo elaborado por Acierta consultores y Conecta 360, según lo
publicó Radio Bio-Bio, en agosto pasado. El 72,4% de los encuestados
no cree (32,9%) o muestra incertidumbres (39,5%) sobre si el ministe-
rio mejorará la crisis de seguridad, dice la nota.

Y añade, en cuanto a las preferencias de género, las mujeres apoyan
la medida con mayor entusiasmo y tienen más esperanza, demostrada
por el hecho de que el 21% de ellas cree que el Ministerio de Seguridad
Pública será una solución real a la crisis, en comparación con el 16,8%
de los hombres. Este último grupo, además, muestra un escepticismo
notablemente mayor: un 43,5% cree que la medida no servirá.
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